

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 79

Año XVI

Viernes 14 de Agosto de 1914

Núm. 4.550

Crónicas

## Medidas de previsión

Ya es del dominio público que muchas explotaciones industriales han suspendido o están a punto de suspender sus trabajos. Otras tienen que seguir las indefectiblemente. Si la guerra dura más de dos meses, tendremos más de 200.000 obreros bruscamente en el arroyo, en su ocupación habitual.

Esto es el hambre extraordinaria para 800.000 españoles, una proyección de la guerra sobre los pueblos en paz, un motivo de intranquilidad para el Gobierno y de inseguridad y de zozobra para todos.

Pero todo eso que es una fatalidad podría convertirse en un salto maravilloso hacia la riqueza de España. Docientos mil hombres son un cuerpo de ejército que destinados a la guerra pueden arruinar a un pueblo, pero dedicados a la previsión y prudentemente a los trabajos de la paz, pueden alambrear abundantes manantiales de la riqueza nacional.

El Gobierno se preocupa de ellos y hace bien, pero si su política se reduce a evitar el hambre, pasará la tromba, habrá derrochado unos cuantos millones y en la prosperidad de la nación no quedará huella alguna. Todos recordamos cómo gestó Romanones los millones repartidos entre los campesinos andaluces hambrientos hace unos años y el gobierno no podría eludir el desprestigio si se repite aquella bochornosa hazaña.

No tiene delante, no un problema de asistencia pública, sino un problema de reconstrucción nacional.

Un Ministro de Fomento, audaz, de iniciativa, activo, poco meticoloso, que no se sintiera demasiado encadenado por el trámite expedientil y que no tuviera un excesivo miedo a las responsabilidades, sería hoy el hombre providencial de España.

El Ministro de Fomento es hoy el corazón del Gobierno; es el que ha de sentir los grandes atrevimientos y el que ha de repartir por las arterias de las regiones la savia del Tesoro Público.

Si tienes ideas, iniciativas felices y tesón para llevarlas a la realidad, de un gran mal habrá pasado un gran bien. Cuando la tormenta pase, no tendremos que llorar los estragos de la inundación; al contrario, podremos celebrar jubilosos la inauguración de grandes obras, cauces abiertos a la riqueza nacional. Docientos o trescientos mil hombres habrán trabajado sigilosos, apresuradamente, bajo el estampido de los truenos y cuando el arco iris de la paz se levante sobre Europa la guerra no puede ser eterna. España podrá cantar alborozada en una obra de progreso y de paz.

En circunstancias normales no sería fácil que el Parlamento le concediese un presupuesto extraordinario de docientos o trescientos millones; en estas circunstancias de angustia en que la escuadra llega tarde y tarde una costosa reforma en los armamentos, en que hay que gastar para mantener a centenares de millares de obreros y para salvar de la ruina a importantes y necesarias industrias nacionales, no hay Parlamento que le regatee nada si él tiene vigor intelectual para justificar lo que pide y deslumbrarle con la perspectiva abierta a sus planes enriquecedores.

Yo creo que no estará de más hablar de estos temas, que no todo ha de ser crisis nerviosas o gestos de cólera y de espanto.

Severino Aznar.

## CASA JOSE BARRA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4  
Precios de venta al público desde el 8 Agosto hasta nueva cotización.  
Carne de vaca con hueso, 2'00; idem maza sin hueso, a 2'72  
Ternero con hueso, a 2'24; idem maza sin hueso, 8'24  
Borrego, 1'66.  
Macho, 1'66  
Estos mismos precios rigen en las Sucursales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.  
Pan extra catalán, a 0'46 kilo; idem 1.º, a 0'42; idem de familia ó labor a 1'5.

Probad los chocolates que elabora  
**NIPOLITO CABRERA**  
ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO  
Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre al público.  
Fijense en estos detalles.

## ENFERMEDADES DEL CERDO

Al comenzar estas modestas líneas una frase de entusiasta saludo se escapó de mi pluma; a vosotros, los que considero como compañeros míos, sacerdotes de una ciencia tan humilde como provechosa; a vosotros todos discretos y cultos lectores.

Desatendida empresa es la mía; por que de nada menos se puede calificarse el emprender estas líneas donde son necesarios un cerebro mejor organizado y más bien pulido y puleador, que queréis, la juventud es la edad de los entusiasmos y de las nobles pasiones; éstas y aquellas alcanzanme, pues, de vosotros caros lectores, la invulnerable égida de vuestra benevolencia con que salga a salvo de mis desaciertos y torpezas.

Si la admirable organización de esos mundos infinitos, que voltan a compás sobre sus ejes de oro por la estela luminosa de sus órbitas siderales; si la buyesante superficie del Océano coronado por las encrespadas cordilleras de sus espumas; si la bella Naturaleza que pende su polifloro diadema en el rocío de las flores ó teje su manto de rizada en el verdor de la colina, suspira con la brisa ó muge con el huracán nos suspenda y embargue; ¡cuánta admiración no guardará ese mundo microscópico, casi escondido en los imperceptibles misterios de lo invisible, donde no se sabe si admirar más la Providencia organizadora de esas minúsculas bacterias ó la Ciencia que arrancó su recóndito secreto.

Y he aquí que viene como anillo al dedo el tema origen de mis consideraciones, de moderna actualidad: *Neumonia ó Pasteurelosis del cerdo y Neumointeritis infecciosa ó Peste del cerdo.*

Desde los comienzos de mis estudios conseguí algún tiempo a las enfermedades del cerdo, (verdadera fuente de riqueza nacional) hoy costinó mis estudios sin desmayo ni retroceso en la causa que me anima, que es causa noble, causa provechosa, causa redentora del bien y de la Patria.

Estas dos enfermedades como antes digo van en el cerdo casi siempre juntas ó separadas, pero éstas dos enfermedades que en su esencia es una sola, ataca de un modo agigantado a los animales de nuestros establos y que hoy son muchos los ganaderos que tienen que lamentar una pérdida muy digna de tenerse en cuenta y que de no poner en curación a éstos animales llegará el día en que termine la raza de cerdos.

**La Neumointeritis**  
Esta enfermedad contagiosa, virulenta determinada, por un virus filitente, llegó a confundirse con el mal rojo, pero hoy queda completamente diferenciada; los síntomas de la neumointeritis varían según en la forma clásica que se le observa; éstos se agrupan en tres tipos: sobragrada, aguda y crónica; da una idea, aunque vaga de la forma sobragrada. Al principio se notan síntomas generales que van agravándose: inapetencia, sed intensa, fatiga, gran debilidad del tercio posterior y temperatura de 41 y 42º.

La Pasteurelosis del cerdo ó Neumonia contagiosa es determinada por una pasteurilla, confundida hasta estos últimos tiempos con la enfermedad anterior. La confusión entre las dos infecciones es tanto más difícil cuanto que coexisten generalmente en la mayor parte de los focos y en muchos enfermos. Esta pasteurilla se presenta en los tejidos bajo la forma de cocobacilos, de coco ó de bacterias ovoides. Existen en el moco nasal y en las materias excrementicias de los enfermos y también en ciertos terrenos y en algunas aguas.

La infección directa por bacterias sopitas aportadas con los alimentos, constituye el origen ordinario de la enfermedad. Así se explica la localización de la pasteurelosis en focos lejanos unos de otros, su aparición súbita bajo influencias mejores y raramente provistas, la brusca desaparición en los medios inválidos y especialmente cometiendo los animales a tratamiento de curación, una vez que se ha declarado un solo caso.

Fernando L. Copé Rodríguez.  
Santa Eufemia Agosto 1914.  
(Se continuará).

## Aguas Sulfurosas de Santaella

Estas aguas están indicadas especialmente en las afecciones herpéticas y afecciones uterinas relacionadas con aquellas, en la diátesis, escrofulismo, neurosis y en algunas dislocaciones.  
Principia la temporada el 16 de Julio. Para más detalles al arrendatario don Cristóbal del Moral, Santaella.

## Comisión provincial

### La sesión de hoy

Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.

Preside el señor Moreno y asisten los señores Osuna, Muñoz Cobo, Barasona, Vargas Luna y Muñoz Rivara.

Se acuerda trasladar al departamento de dementes el acogido Antonio Rodina que padece enajenación mental.

Quedar enterados de una R. O. aprobatoria de la transacción de crédito últimamente votada por la Diputación y que pase a Contaduría.

Aprobar el expediente sobre aprobación del pago hecho a nodrizas por el Ayuntamiento de Fornán-Núñez, de los haberes de vengados por las mismas durante el primer trimestre.

Aprobar una cuenta de raciones suministradas a la Casa de Socorro, Crónicos, Expósitos y Hospital de Agudos durante la segunda quincena de Julio anterior.

Aprobar una cuenta de bagajes facilitados por el Ayuntamiento de esta capital durante el segundo trimestre del corriente año y el expediente sobre arreglo y reparación de las cañerías que conducen el agua al Hospital de Agudos.

Autorizar a doña Concepción Torres para practicar como matrona en la Casa de Expósitos.

## Las salpicaduras de la guerra

### Los almacenistas de trigo

Este mañana han celebrado con el gobernador civil una larga conferencia una comisión de la Cámara de Comercio y varios almacenistas de trigo y harinas.

Dicha comisión, requerida por el gobernador para que expresara su opinión sobre la conveniencia ó no de abrir los puertos españoles para la entrada de los trigos, se expresó en el sentido de que debían abrirse por tiempo suficiente para cubrir las necesidades de la nación, aunque esto é ellos les perjudicase, pero su patriotismo les inclinaba a formular este juicio, pues el interés general está por encima del particular.

Merecen los mayores elogios los señores Carbonell, Rioja y Rodríguez, que son los aludidos.

### Donde se puede trabajar

El gobernador civil, recibió anoche un telegrama del Director general de Obras públicas, participándole, que daba las órdenes urgentes, para que comenzaran los trabajos del camino que partiendo del Pretor, llega al kilómetro 18 de la línea de Almadén y a ramal al Santuario de Santo Domingo.

Como a Cerro Muriano solo hay 16 kilómetros pueden los obreros ir a trabajar hasta dos más allá.

Aquí será donde se empleará, pues la carretera de Córdoba a Obejo que se había dicho es asunto fenecido, y hacer el nuevo plan de carreteras.

El señor M. este espera a que esta noche regrese el ingeniero jefe de Obras públicas don Ricardo Ayuso, para ver las instrucciones que trae.

### En Cerro Muriano

Como ayer dijimos, estuvo en Cerro Muriano la Comisión de este Ayuntamiento, compuesta por los señores Barrios Rejano, Meraga y Aguilar Delgado.

Anoche regresaron satisfechísimos del orden y la tranquilidad que notaron en dicha barriada.

De un resgo nos enteramos que es digno de que se haga público.

Hay en Cerro Muriano una industria llamada Manuel Rey, el cual llegó al comienzo de los trabajos a dicho poblado.

Hoy bastante desahogado, ha dicho que como él lo que tiene es de los mineros, está dispuesto a darles cuanto les haga falta.

Lleva dos días manteniendo a gran número de éstos. Esta conducta tan laudable, es objeto de los mayores elogios.

## Dr. M. Ruiz Maya

Consulta especial de enfermedades de la matriz, secretas y de la piel  
De 11 a 1 y de 5 a 7  
Gratis para los pobres, de 3 a 5.  
RODRIGUEZ SANCHEZ (Antes Moros) número 8 dupdo.

**F. Guijo** DENTISTA  
Calle Gondomar  
Donde está la fotografía

## Desde la frontera

Ayer presencié en Irún escenas que merecen ser conocidas. Francia, la hospitalaria y fraternal Francia, echa de su suelo a todos los españoles que allí residían enviándolos a la frontera en estado verdaderamente lastimoso.

Los quinientos españoles que ayer llegaron a Irún procedían de diferentes puntos de Francia. Eran obreros metalúrgicos, agrícolas, mineros, cargadores etcétera, que venían expulsados por el gobierno francés.

Hace días que a esta inmigración forzosa la calificamos nosotros de *expulsión*. El embajador francés no encontró precisa la palabra para calificar la inmigración. A nosotros nos duele disenter del citado embajador y seguros estamos de que nuestros lectores opinarán lo mismo. Veamos cómo se verifica la repatriación de españoles en Francia.

Se presenta la policía en casa del obrero español y le dice:

—Usted sabrá que se ha cerrado la fábrica, mina, explotación, etc., donde ustedes trabajan y por lo tanto, si no tienen dos francos diarios de renta para mantenerse, deben salir inmediatamente de Francia.

El obrero español, al oír esto, se resigna a dejar el territorio francés. Pero entonces viene la conminación urgentísima y se le dice:

—Ahora mismo, sin coger más que la ropa que pueda llevar en las manos, salga para la estación.

Y añadiendo a estas palabras uno ó dos empujones si a mano viene, obligan al pobre español a abandonar su ajuar y a salir para España.

Ya en las estaciones se les hace víctimas de innumerables atropellos. Se les exige el precio del billete hasta Irún y los dejan en Hendaya teniendo que pagar otra vez de su bolsillo el tranvía entre dos poblaciones.

Pudimos hablar con varios repatriados. Lo mismo los que venían del Norte, como los que llegaban de Marsella, se lamentaban de la crueldad con que se les trataba. Apenas comían durante el viaje. Varios obreros emprendieron el regreso sin que se les dejase cobrar la quincena vencida. Había algunos que tenían pendientes liquidaciones con los patronos por accidentes del trabajo y no pudieron hacer efectiva la indemnización. Cuando en los trenes en que viajaban los españoles entraban tropas francesas, se echaba de los asientos a nuestros compatriotas descargando sobre ellos golpes y culatazos. Hubo obrero que traía lesiones causadas con un machete de algún soldado.

Un grupo numeroso de alcantinos en su mayoría, que estaba trabajando en Caen en una fundición de hierro, fueron llevados como prisioneros a un almacén de cemento, sufriendo las molestias propias de un local de esa clase. Después se les condujo a un cuartel y con centinelas de vista permanecieron hasta que llegó la hora de ir a la estación.

En cambio a los obreros italianos se les atendió solícitamente, entregándoseles una peseta a cada uno, comida y billete gratis para el regreso a su nación. Es que Francia obró así por creer que los italianos han de estar frente a Austria, pero pudiera suceder que la cuenta no les saliese bien.

No podemos trasladar aquí cuanto oímos de labios de aquellos desgraciados, porque para ello necesitaríamos espacio que no tenemos. Pero queremos protestar de esas vejaciones llevadas a cabo por los funcionarios franceses contra ciudadanos de una nación neutral y para que al público lleguen estos actos de crueldad que se cometen con humildes obreros que tuvieron que ir a tierra extranjera a ganar su sustento.

Joaquin Maria.

## Gran Café "La Perla"

CONDE DE GONDOMAR, 1  
El más cómodo y céntrico de la población  
El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.  
Helados para hoy:  
MANTECADO  
CREMA DE BIZCOCHO  
GRANIZADA DE ALMENDRA  
GRANIZADA DE LIMON  
Especialidad de la Casa en chocolates con puritas a 80 céntimos.  
Cerveza helada al grito y en botellas de todas marcas.  
Refrescos gasados, vinos y licores nacionales y extranjeros.  
Servicio permanente y a domicilio.—Teléfono, núm. 4.

## Libros y revistas

### Portafolio Fotográfico de Andalucía

Han llegado a nuestra redacción los números 17 y 18 de esta importantísima publicación, correspondientes a los partidos judiciales de Ayamonte y Huelva respectivamente.

Comprende el primero el mapa del partido a varias tintas, una cabal descripción de su territorio y capital, nomenclátor por orden alfabético de los ayuntamientos y entidades de población que lo integran, señalando los que disfrutan de estación férrea y la distancia a su mayor núcleo de población. Complétalo diez y seis interesantes fotografías impresas en papel couché, entre las que desocellan el muelle, el barrio de la Villa, paseo de Tetuán, interior de la parroquia, etc., etc.

El segundo (Huelva), lo componen el consabido mapa a diversas tintas, descripción del territorio del partido y su capital, nomenclátor de los Ayuntamientos y entidades de población, y 16 hermosísimas fotografías, resaltando entre ellas el hotel Colón, escuelas municipales, retablo de Nuestra Señora de la Cinta, Círculo Mercantil, etc., etc.

Recomendamos a nuestros lectores la mentada obra, tanto por ser de divulgación artística como por la modestidad de su precio (50 céntimos).

Se halla de venta en las librerías, centros de suscripción y en casa del editor D. Alberto Martí, Consejo de Ciento, 14C, Barcelona.

## La feria en Fuente Palmera

En los días 18, 19 y 20 de Agosto de 1914. Este mercado de ganados que con éxito creciente viene celebrándose anualmente, tendrá lugar en fecha indicada.

El Ayuntamiento dispone de sitio amplio y abrevadero abundantes para los ganados que concurren al mercado. Dicha Corporación municipal, que tengo el honor de presidir, también ha organizado el siguiente programa de festejos:

Discurrir conciertos musicales por una notable banda de músicos, que además amenizará los demás números oficiales del programa; iluminaciones eléctricas y a la venezolana en el paseo y calles principales de la población; cinematógrafo público, costeado por el Municipio. Se exhibirán en la Plaza de la Constitución bonitas películas y una de ellas será la lidia completa de una gran corrida de toros durante las tres noches de feria; elevación de globos luminosos; bailes populares en la Plaza de la Constitución. Teatro, actuará una compañía lírica dramática, en el teatro de verano; cine gimnástico, también dará funciones muy acreditadas y que cuenta con aplaudidos acróbatas.

Advertencias: Todos los puestos ó instalaciones están dispensados de impuestos.

Fuente Palmera 1 de Agosto de 1914.  
—El Alcalde, José Hens Dugo.—El Secretario, Baldomero Delgado.

## ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago e intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedias, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos.

## DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir a la vida a enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30. MADRID  
Se remite folletos a quien lo pide.

# La Guerra Europea

Intervención del Papa. - Los cruceros "Breslaw" y "Goewen"

El alzamiento de Polonia. - Divisiones alemanas. - Los alemanes en Rusia  
El Kaiser al frente de 16 Cuerpos de Ejército dirige hoy una gran batalla

## Informaciones telefónicas

### Noticias de la madrugada

#### De Italia

Roma.—El embajador de Austria en dicha capital se ha ausentado aduciendo motivos de salud.

Se considera como un pretexto o preliminares de una inminente ruptura entre Austria e Italia.

London.—El embajador de Italia en Washington parece que visitará al presidente Wilson para ver la forma de buscar una conciliación honrosa entre las potencias europeas que están en guerra.

Elías gestiones que practicará el Gobierno italiano parecen que están relacionadas con las visitas hechas por el embajador de los Estados Unidos en Roma al rey Víctor Manuel.

#### Víctimas de la guerra

La poetisa Sofía Casanova, que como es sabido está casada con un noble polaco, viajaba en unión de su esposo e hijos en una flota que poseían en Polonia.

La ilustre escritora y su familia han sido víctimas de la guerra, pues la posesión fué arrasada, no se sabe si por los alemanes ó por los rusos.

#### Otra guerra

London.—El ministro de Negocios Exteriores, por encargo de Sir Grey, ha participado al Gobierno austro-húngaro, que estimando el Gobierno francés como una amenaza el envío de tropas austro-húngaras a la frontera alemana, se adoptarían medidas para responder a las amenazas.

Sir Grey, al entregar la nota al embajador de Austria, le dijo:

Inglaterra se adhiera al proceder de Francia y a sus consecuencias, y por tanto, el estado de guerra existirá entre Inglaterra y Austria-Hungría.

El embajador de Austria ha marchado a media noche a su país.

El Gobierno francés ha hecho ya declaración de guerra a Austria.

El coche salió y se utilizó el representante alemán para marchar a su país ha regresado ya a Francia.

El Gobierno francés ha telegrafiado a su representante en Viena, ordenándole que pida su pasaporte y regrese a París.

#### Otra mentira

Cádiz.—Habiendo procedente de R. bat, el arquitecto sirio Kury, que ha suspendido trabajos importantes que estaba realizando en dicha ciudad.

El mes pasado que se absolutamente hacia la noticia de la muerte de los hermanos Manesman y mucho menos que fueran sometidos a consejo de guerra, pues ni siquiera se les ha detenido.

Momentos antes de abandonar R. bat estuvo con el administrador de los hermanos Manesman, asegurando que éstos salieron de C. sabiendo con numerosos súbditos alemanes un vapor germano, que zarpó de dicho puerto a las doce de la noche del día 2 del presente mes con las luces apagadas y burló la vigilancia de los buques franceses e ingleses.

También afirma que los franceses han organizado una columna de 10.000 moros, al mando del general Groulard, cuya fuerza ha marchado ya a Francia.

París.—Se ha formado un batallón de voluntarios catalanes y americanos para pelear al lado de los franceses.

#### De origen inglés

London.—El ejército alemán fué ayer derrotado por los belgas, treinta y cinco millos al Norte de Bruselas, perdiendo tres mil seiscientos hombres, de los seis mil que intervinieron en el combate.

Otras fuerzas alemanas han sido derrotadas hoy en el camino de Namur por los belgas, que se apoderaron de varios cañones del enemigo.

Se conoce ya la situación de los veintidós Cuerpos de ejércitos alemanes.

La mayoría de ellos se encuentran entre Lieja y Luxemburgo.

Los rusos han terminado la movilización de su ejército.

Oficialmente se ha comunicado que 24 cruceros ingleses y algunos franceses están dando caza a cinco cruceros alemanes.

Aunque se había afirmado que los cruceros alemanes "Grosbe" y "Breslau", huyendo de la caza que se les venía dando en el Mediterráneo por barcos ingleses y franceses, habían conseguido ganar el Estrecho de los Dardanelos, y los había comprado el Gobierno turco, la noticia no se ha confirmado.

El rey Jorge de Inglaterra ha ofrecido al Gobierno un castillo de Balmoral, para que sea convertido en hospital, en caso necesario, para los soldados y m-

risos que resulten heridos en la campaña.

#### Bélgica

Bruselas.—Ayer volaron por encima de esta capital varios aeroplanos, presenciando los vuelos millares de personas, en las que este hecho produjo enorme sensación.

Después de realizar varias evoluciones a enorme altura, se presentaron los aeroplanos con rumbo hacia el Este.

De diversos puntos de la guardia cívica dispararon contra los aparatos, sin lograr alcanzarlos.

#### Alemanas

París.—El ministro de Francia en Munich, que ha llegado hoy a París, dice que la actitud de los bávaros para con él ha sido completamente correcta.

Un francés que ha regresado hoy de Alemania informa que el gobierno alemán ha adoptado medidas que consisten en la recolección de los cascos.

A los obreros bávaros se les ha enviado a la Prusia oriental para recoger las minas.

#### Una victoria según los franceses

París.—Ambas de recibirse noticias del importante combate librado entre las tropas francesas y alemanas a orillas del río Oise.

El combate fué durísimo, y en él ambos ejércitos combatientes mostraron gran acometividad. Comenzó el martes y terminó ayer tarde. Los alemanes, que en un principio se creyeron victoriosos, fueron derrotados, abandonando sobre el campo muchos muertos y heridos.

También hicieron los franceses muchos prisioneros.

Una batería alemana completa, varias ametralladoras y algunas cajas de municiones quedaron en poder de los vencedores.

Una batería francesa sorprendió a un regimiento de dragones alemán, que combatía pie a tierra, y lo ametralló, aniquilándolo.

Las tropas francesas persiguieron a los alemanes fugitivos largo trayecto, encontrando en una aldea a infinidad de heridos, que allí habían dejado, en su huida, abandonados las tropas alemanas.

Estos han cesado en su movimiento de avance en toda la región.

Entre los prisioneros que hicieron los franceses figura un nuevo oficial, además de un millar de soldados.

La mayoría de los heridos que han quedado prisioneros de los franceses están abastidos, por las privaciones sufridas.

#### La Bolsa

Madrid 14 (16)

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 73 00.—El 5 por 100 amortizable, a 93 00.—Cédulas hipotecarias, a 93 00.—Las acciones del Banco de España, a 437 00.—Las de la Tabacalera, a 267 00.—Banco Español de Crédito, a 000 00.—Los franceses, a 0 00.—Las libras esterlinas, a 00 00.

#### Noticias de la tarde

Madrid 14 (tres tarde)

Madrid 14 (seis tarde)

#### Divisiones alemanas

París.—Se dice que los alemanes han organizado 25 divisiones de reserva y que cada división consta de 20 000 hombres.

#### Los alemanes en Rusia

París.—Se sabe que los alemanes han entrado en Ravis por territorio polaco, ocupando las ciudades de Stratz, Chonoddy e Ibow. Se han fortificado en los puntos estratégicos.

#### La ciudad de Jergo

En virtud de los tratados existentes entre Francia y Mónaco han sido expropiados del territorio de este principado todos los alemanes que en él residen.

#### Consejo de guerra

París.—El lunes se constituirán los tribunales militares que previo procedimiento o sumario han de ver y fallar las causas que se instruyan por saqueo, robo y asesinato.

Las causas por espionaje se verán a puerta cerrada.

#### Dos barcos alemanes

París.—El acorazado "Breslaw" y el crucero "Goewen", se hallan fondeados en Constantinópolis. A pesar de lo dicho en contrario es lo cierto que dichos buques continúan armados y tienen tripulación y bandera alemanas.

#### Los austriacos derrotados

San Petersburgo.—Los alemanes se

ha internado por la Galitzia ocupando algunas poblaciones.

Los rusos han sostenido rudo combate con dos regimientos austriacos, a los cuales han ocasionado muchas bajas.

Los austriacos volaron dos puentes y un viaducto.

#### Espías

París.—Se asegura que han sido sorprendidos varios sujetos en flagrante delito de espionaje en favor de Alemania y han sido fusilados.

#### Derrota francesa

En Legarde han sostenido un combate alemanes y franceses, sufriendo éstos grandes pérdidas, que les obligaron a retirarse.

#### Muchos prisioneros son!

París.—Los belgas tienen en su poder 20.000 alemanes prisioneros y los franceses 1 500.

#### Aeroplano

Ha sido tirado por los alemanes un aeroplano francés sin consecuencias.

#### Inferioridad alemana

Ayer con referencias francesas se aseguraba que la artillería francesa era muy superior a la alemana.

Hoy se ha declarado por los franceses que la caballería alemana es muy inferior a la belga.

#### Los franceses a la defensiva

París.—El gobierno francés ha declarado que su ejército ocupa Los Vosgos y mantiene a raya a los alemanes.

#### Donde están los alemanes

London.—Se sabe que las grandes masas del ejército alemán ocupan el territorio existente entre Lieja y el gran duque de Luxemburgo.

Cuentan con bastantes viveros y municiones. Se espera un combate.

Los alemanes pretenden avanzar hacia Landen y Kirsemon.

Un cuerpo de ejército alemán ha marchado al Norte de Lieja para pasarse a la izquierda del Mosa.

Los fuertes de Lieja continúan resistiendo.

Los alemanes siguen en las posiciones ocupadas.

Se confirma que Francia e Inglaterra han declarado la guerra a Austria.

#### Los célebres barcos

London.—El acorazado "Breslaw" y el crucero "Goewen", de los cuales se viene hablando a diario han sido adquiridos por Turquía para hacer la guerra contra Grecia.

#### Puede ser

El gobierno inglés dice que tiene noticia de que en la República Argentina se han verificado varias manifestaciones en favor de Francia.

#### Reverencia a Alemania

El cónsul de Rusia en Francfort ha declarado que los alemanes le detuvieron y le llevaron a un local en que se hallaba una estatua representando a Alemania y le obligaron a que hiciera reverencias ante la misma.

#### Misión secreta

El cónsul de los Estados Unidos en Borña ha marchado a Amsterdam a cumplir una misión secreta que se le ha confiado.

#### Intervención del Papa

Roma.—Su Santidad ha enviado un legado a Borña para que visite al Kaiser y le haga comprender la gran responsabilidad en que ha incurrido al declarar la guerra a la pacífica Bélgica.

#### Dinero para la guerra

Berna.—El Consejo federal de Suiza ha acordado destinar diez millones de francos para mantener la neutralidad de su territorio.

#### De Servia

Nish.—El ejército montenegrino se ha apoderado de las ciudades de Nish, Sherbegit y Bogdath, cogiendo al enemigo armas y municiones.

Las tropas Servia y austriacas tuvieron muchas bajas en los últimos combates sostenidos. Las bajas de los austriacos fueron mayores.

#### Todavía Lieja

París.—El ministro belga dice que la población civil no tomó parte en la defensa de Lieja que sostuvo gallardamente la guarnición.

Un médico alemán ha sido fusilado.

Se sigue guardando escrupulosamente la convención de La Haya.

#### Los repatriados

El señor Sánchez Guerra ha visitado al general Echegui y ha convenido que la tropa sea la que haga el reparto de socorros a los repatriados en Port Bou.

#### Los de Cerro Muriano

Esta mañana ha visitado al señor Sánchez Guerra una comisión de ingenieros de las minas de Cerro Muriano (Ordóñez) para hablarle de las dificultades que tienen para continuar, dando trabajo a 1.400 obreros y solicitando que el Banco de España les otorgue ciertas facilidades.

El señor Sánchez Guerra los recomendó al señor Bugallal para que éste vea si es posible concederles un crédito hipotecario con la garantía del cobre que tienen disponible.

También habló el ministro con Ugarte para que este facilite trabajos en las obras públicas a esos obreros.

#### Subsistencias

Una comisión de Cámaras de Comercio ha hablado con el ministro sobre la diversidad de precios que tienen las harinas.

El ministro busca solución a este conflicto y probablemente acordará la apertura de las aduanas para el trigo.

#### Iniciativa

Los señores Sánchez Guerra y Dato conferenciaron esta mañana sobre los repatriados y la favorable acogida que ha tenido en provincias la iniciativa de Dato Victoria en favor de estos.

#### El alzamiento de la Polonia

Roma.—Las noticias de la Polonia rusa acusan extraordinaria gravedad.

El movimiento insurreccional alcanza proporciones tales, que el gobierno se ha visto obligado a enviar nuevas fuerzas, entre ellas los regimientos 48 y 53 que estaban en camino hacia Riga.

En Plock, el pueblo entero está en armas y se ha batido heroicamente contra la caballería imperial, haciéndola gran número de muertos y heridos y prisioneros.

Los insurrectos tienen fusiles alemanes.

Uno de los jefes del movimiento, Jaime Petrowky, se ha dirigido al gobierno alemán, diciéndole que si la independencia de Polonia se garantiza los Polacos lucharán hasta los últimos extremos contra Rusia.

Parece confirmarse la noticia de la promesa del Kaiser de conceder la independencia en caso de triunfo.

Siguen los fusilamientos y encarcelamientos de polacos, incluso mujeres.

"El Corrier" de la Sava, comentando este movimiento, dice que el mundo civilizado no debe tolerar por más tiempo la refinada crueldad con que son tratados por las autoridades rusas los polacos que caen en su poder.

#### Una gran batalla

París.—Entre Namur y Verdun se está librando hoy una gran batalla en la que toman parte 16 cuerpos de ejército alemanes mandados por el Kaiser contra los ejércitos francés y belga reunidos.

Nota de la R.—La anterior noticia apesar de ser de origen francés, dice que la batalla se libra entre Namur, ciudad el Sur de Lieja, demostrando que han tomado Lieja los alemanes y que han rebasado Namur y Verdun, población francesa inmediata a Sedan.

De modo que los alemanes están a las puertas de Francia.

#### Alemanas a Bruselas

Bruselas.—Un numeroso núcleo de caballería avanza hacia esta capital. Se espera que no pueda llegar y no se le teme porque están muy bien guardados todos los pasos difíciles que tiene que atravesar, habiéndose guarnecido todos ellos con fuerzas considerables.

#### No es creíble

Bruselas. El periódico "El Siglo XX" dice que Baviera ha protestado contra la guerra.

El Gobierno de Munich ha dirigido una exposición al emperador diciendo que el conflicto austro servio no era de

vital interés para su aliada Austria, y no debió declarar la guerra ni a Rusia ni a Francia.

#### Dos escuadras contra una

Las escuadras francesa e inglesa del Mediterráneo han recibido orden de marchar contra la escuadra austriaca.

#### Los alemanes en Rusia

París.—Se sabe que el ejército alemán después de bombardear Kirland se ha internado en Rusia apoderándose de Riga y de otras poblaciones importantes.

Los rusos que quisieron oponerse a su paso sufrieron grandes pérdidas.

Los alemanes y austriacos que operan combinados en Rusia son dueños de las riberas del Vistula y están fortificando sus posiciones.

#### Los montenegrinos

Catigue.—Se ha desmentido la noticia de que los montenegrinos hayan ocupado el monte de Tavorosh. Tampoco piensan tomar la ofensiva en Albania.

#### La actitud de Turquía

Constantinopla.—Los embajadores de la triple entente han hecho gestiones cerca del Gran Visir pidiéndoles que se declare neutral e indicándole la conveniencia de que cumpla los tratados vigentes.

London.—El embajador turco ha declarado que la sublime Puerta permanecerá neutral en la contienda.

#### Fusilados

Los alemanes han sorprendido a varios espías y los han fusilado.

Se han apoderado del correo de Racheau.

#### Los franceses avanzan

Dos batallones franceses se han apoderado de Lagarda.

Un aeroplano alemán ha lanzado bombas sobre Belfour causando pocas daños.

Los franceses ocupan los Vosgos hace cinco días.

#### Los rusos

Un cuerpo de ejército ruso invadió territorio alemán. Fué rechazado por la artillería alemana sufriendo grandes pérdidas los rusos.

#### Habían Dato y Lema

San Sebastián.—Esta mañana almorzaron con el Rey los señores Dato y marqués de Lema. Le comunicaron las noticias recibidas.

A los periodistas dijeron que había pocas noticias de la guerra. Que el momento había dado el pésame al Duque de Mandas por la muerte de su esposa.

Lema dijo que había recibido un decreto del Gobierno inglés designando los puertos ingleses autorizados para el tráfico con el extranjero.

Lema había visitado esta mañana al embajador de Francia y al infante don Fernando.

El Rey conferenció con el embajador de Inglaterra.

Esta mañana se han verificado funerales en sufragio del alma del Presidente de la República Argentina señor Saenz Peña. Los costeó su embajada y asistió el cuerpo diplomático.

El Rey también envió su representante.

El Rey y la familia real han estado representados en el entierro de la duquesa de Mandas.

#### Lieja es alemana

"El Correo Español" publica hoy una carta de Valladolid en la que se hace constar que ha llegado a dicha capital un ingeniero industrial procedente de Lieja.

Esto asegura que el día que salió de Lieja estaba dicha ciudad en poder de los alemanes.

Lo comprueba presentando sus pasaportes, que están visados por las autoridades alemanas.

## Miscelánea

#### Presidente

El Rey ha firmado un decreto, nombrando presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina al capitán general don Fernando Primo de Rivera, Marqués de Estella.

#### De Marruecos

Los comandantes generales de Oenta,

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.-CÓRDOBA

# BAÑOS DE La Estrella

Aguas de mar y dulces.  
Temporada, desde 1.º de Julio al 30 de Septiembre.  
Médico don José Impellitteri.  
**Málaga**

Tetuán, Melilla y Larache, comunican que no existe novedad en sus respectivos territorios.

## El correo

Se ha publicado una nota oficiosa en la que consta que el correo de Europa para Oceanía se cursará como de tránsito por España para embarcar en Gibraltar y seguir la ruta de los barcos que van al Atlántico y siguen luego hacia el Cabo de Buena Esperanza.

## Quieren robar en Palacio

Santander.—Durante la noche última una cuadrilla de ladrones ha intentado robar el Palacio real de la Magdalena. Penetraron en el parque y con un diamante cortaron los cristales del salón de billares. Al caer los cristales al suelo produjeron ruido suficiente para que se percibieran los guardianes quienes los tirotearon. Los ladrones huyeron contestando con disparos a los de los guardianes. Al llegar al desembarcadero ocuparon una lancha que tenían preparada. Salió en su persecución el cañonero «Marqués de Molins».

## Recompensas

El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publicará mañana una relación de recompensas por servicios prestados en tiempo de paz.

Mencheta.

## Boletín Religioso

### Santo de mañana

La Asunción de Nuestra Señora.

### Jubiléo circular

Mañana en la Iglesia de San Pablo, por doña María de los Angeles Alvear, por sus difuntos. Adoración Nocturna.—La vigilia del 15 al 16 corresponde al turno quinto (San Pascual Bailón), respectivamente.

Los Dolores.—Mañana habrá manifestación en forma de jubileo, en sufragio por las almas de don Antonio María Pérez de Castro y doña María de la Purificación Terroba y Naval. A las siete y media de la tarde se practicará el ejercicio acostumbrado. Hay concedidas indulgencias.

Encarnación.—Mañana se celebrará a las nueve una solemne función a la Asunción Gloriosa de la Santísima Virgen, siendo orador el R. P. Ignacio Abad, misionero del Inmaculado Corazón de María.

Por la tarde a las cinco se expondrá Su Divina Majestad, se rezará el Santo Rosario, letanía cantada y motetes a la Santísima Virgen.

San Basilio.—Mañana, a las ocho y media, solemne función a la Virgen del Tránsito, en la que predicará don Enrique Cerrillo Pérez-Salvador.—La Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, tendrá el domingo como tercero de mes la Comunión a las siete y media. La Junta ruega la puntual asistencia.

Carmen Calzado.—Mañana séptimo día de novena que a la Virgen del Carmen dedican los cofrades del Santo Escapulario. Predicará don Francisco Alvarez Baena y costea los cultos doña Paz Trillo en sufragio de su madre doña Asunción Barbero.

Este periódico se publica con censura eclesiástica

## DE SOCIEDAD

Mañana, la Asunción de Nuestra Señora, son los días de las señoras Asunción Cabrera Trillo, Asunción Pernia, doña Asunción Fernández de Mesa y Porras, doña Asunción Ruiz del Portal de Carbonell y doña Asunción Sanz de Cadenas.

—Después de haber pasado una temporada en casa de sus hermanos los señores de López Amigo, ayer marchó a Málaga la distinguida señora doña Paula Vázquez, viuda de Suarez de Figueroa.

—Ha marchado a Málaga, donde pasarán una temporada, don Rafael Montañá, acompañado de su distinguida esposa y su hermana política la simpática señorita Luisa Barbudo.

## NOTAS DE HACIENDA

Por real orden de 3 del corriente se ha dispuesto al objeto de facilitar el cumplimiento del art. 3.º del Real decreto de 27 de Julio último, que los centros del ministerio de Hacienda presenten en la subsecretaría del indicado centro ó en las intervenciones de las provincias una declaración cuyo modelo se remitirá a ésta delegación y que los interesados en ésta provincia puedan suscribir en la intervención de Hacienda a fin de evitar perjuicios.

## Noticias militares

Incorporado.—Se ha incorporado al Regimiento lanceros de Sagunto el segundo teniente D. Juan Cervantes Díaz, que llegó de Valencia.

## Crónica Provincial

### De Baean

#### Una mujer ahogada

El día 10 ocurrió una sensible desgracia en tierras del cortijo del Puente. Una joven llamada Leoncia Díaz Barrea, de 23 años, natural de Priego y vecina de esta ciudad, se estaba bañando en el río, más abajo del puente romano acompañada de unas mujeres que estaban lavando. Al poco rato de estar en el agua aparecieron en el río varios peces y Leoncia se le ocurrió perseguirlos, pero lo que fue remontando río arriba hasta que el agua le llegaba por los hombros. Entonces un zagal de los que guardan ganado le advirtió que no siguiera andando porque el cauce hacia su aquél sitio un profundo hoyo. Más el consejo llegó tarde, pues al tratar ella de avanzar un paso, desapareció rápidamente bajo el agua. El zagal avisó enseguida a unos hombres del cortijo, que se echaron al río y estuvieron buceando durante largo rato hasta que al fin lograron sacar a la infeliz joven ya cadáver.

En vista del triste desenlace dieron parte al juzgado, que se personó en el lugar del suceso practicando las oportunas diligencias.—De Juventud.

### De Zuheros

#### Incendio

En el día de ayer y horas de las nueve de la mañana se ha declarado un violento incendio en la sierra de este término, en los sitios «Majada Chapatral», «Malladillo», «Algasida», «Alca» y «Llanillo del Navazuelo», siendo pasto de las llamas unas doscientas fanegas de tierra de monte bajo y encinas, propiedad de don Francisco Campos Navas, vecino de Doña Mencía y de varios propietarios de esta.

En el lugar del suceso se personaron el alcalde don José Jiménez con personal a sus órdenes, juez municipal y secretario, comandante del puesto de la guardia civil y fuerzas a sus órdenes. Allí estaban don Francisco Campos Navas y don Carlos Garrido con numerosos obreros, ocupándose en localizar el formidable incendio; estando también la guardia civil de puesto de Doña Mencía quedando «extinguido este a las diez y seis horas de indicado día, siendo el daño causado de bastante consideración.

#### Cultos

Con gran solemnidad se está haciendo la novena en obsequio de nuestra patrona y madre «máximista de los Remedios».—Corresponsal.

## Crónica Local

### De Severino Aznar

Por necesidades de ajuste publicamos en cuarta plana un artículo social de nuestro colaborador Severino Aznar.

#### Para remediar la crisis obrera

La crisis obrera en los centros mineros de la provincia se deja sentir más y más cada día.

Una de las obras más precisas en la sierra de Córdoba es la carretera de Villaharta a Pozoblanco, que atraviesa una zona fértil y muy productora de riqueza olivícola y carece en absoluto de caminos para el transporte. Solo hay unas veredas más propias para cabras que para personas.

Es carretera está aprobada, están ultimados todos los trámites burocráticos y en ella podrían hallar trabajo los obreros de la mina «El Soldado» y otros de la misma cuenca minera.

Creemos que esas obras serían un gran remedio para la crisis obrera.

#### Procesión

El próximo domingo a las seis de la tarde, saldrá procesionalmente de la iglesia de San Agustín, la Imagen de Nuestra Señora del Tránsito, recorriendo el itinerario siguiente: Compañía de San Agustín, Rejas de Don Gómez, Alamos, Barberos, San Pablo, Alfaro, Puerta del Rincón, Isabel Loas, Santa Marina, Moriscos, Dormitorio a su iglesia.

La hermandad de esta Imagen espera de los vecinos por donde ha de pasar la procesión, iluminen y engalanen los balcones, dando así una vez más, prueba de los sentimientos religiosos del pueblo de Córdoba. Suplicando a la vez no se rojen flores el paso de la Imagen, evitando así se manchea las vestiduras.

#### La casa Carbonell y la guerra

Según nuestras noticias, los señores Carbonell y Compañía, de ésta, recibieron ayer telegrama participándoles haber llegado sin novedad al puerto de Bonanza el vapor acorazado «Osto Sinding», que hoy entrará en Sevilla y que trae un completo cargamento de maderas procedentes de los puertos de Borgo y Raftos de Finlandia (Rusia).

Al mismo tiempo han llegado a Huelva y Cádiz, respectivamente, y sin contratiempo alguno, los vapores «Lodoviga» y «Larache» con maderas y mercancías diferentes para la citada casa comercial.

Finalmente, según el periódico «A

## El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros reunidos a prima fija

Inscrita en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1908 por B. O. de 8 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madrazo, 34. — Madrid

### GARANTIAS

CAPITAL.	Suscrito.	Ptas.	1.000.000,00
	Resembolsado	"	300.000,00
	Reservado	"	75.043,06
RESERVAS.	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	"	478.243,84
	Primas recaudadas en 1913	"	1.592.203,76
	Sinistros satisfechos hasta 31 de Mayo de 1914	"	2.783.459,98

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de cría y el destinado exclusivamente a las faenas agrícolas. (Primas muy reducidas.)

Madrid: Dirección General, Los Madrazo, 34.—Córdoba: Inspección general, Plaza de Cánovas.—Sevilla: Agencia General, Cánovas del Castillo, 48.—Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

## Balneario de Carratraca

(Provincia de Málaga)

Aguas medicinales sulfurosas arsenicales

Estas aguas, que no pueden imitarse artificialmente, son las mejores de España para curar toda clase de enfermedades de la piel y todas las afecciones de índole artrítica ó herpética y escrofulosa.

Específicas en todas las enfermedades propias de la mujer y en la curación de la neurastenia y trastornos mentales.

Balneario completo y nuevamente reformado. Temperatura media estival 19°. Punto de verano inmejorable por la pureza de las aguas potables y el perfecto estado de sanidad del pueblo y sus pintorescos alrededores.

Hoteles, casas de huéspedes y hospedajes particulares. Billetes de ferrocarril a precios reducidos. Coches a la llegada de los trenes en la estación de ALORA (Málaga).

Para informes: al Administrador, D. ANTONIO CUELLAR.

## Clinica especial para el tratamiento de enfermedades

de Oídos, Nariz y Garganta

Doctor Navarro

Director del Laboratorio Municipal de Higiene

Consulta diaria, de 1 a 3

Domicilio: Calle Horno de San Juan, núm. 4

BC) de hoy, ha entrado en el puerto de Barcelona el vapor italiano «Trento» (debe ser «Brento»), con un completo cargamento de maderas de Austria que viene con destino a Sevilla, procedente de Trieste, para los señores Carbonell, esperando allí instrucciones para la continuación de su viaje.

Felicitemos, pues, a nuestros amigos, porque aunque las mercancías de país neutral son siempre respetadas con arreglo al Derecho Internacional, mejor es que no haya tenido que formular reclamación.

#### Más de la crisis obrera

Ampliamos las noticias que publicamos en primera plana y lo que nos dice por telégrafo nuestro corresponsal en Madrid, publicamos el telegrama del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación al gobernador civil:

Veo su telegrama y hoy recibí con mucho gusto comisión consejo minas Cerro Maricao. Director Obras Públicas me dá las mismas noticias comunicadas a V. S. y me asegura que hoy mismo podrán empezar trabajos de ese camino, ya que el otro de Córdoba a Obejo no está en condiciones para emprender obras. Rápidamente se darán órdenes para que en el pantano Guadalquivir se admita a cuantos obreros se presenten. Le saluda afectuosamente.

### Doctor Gómez Aguado

Enfermedades de niños

De 5 a 7 Gondomar, 9 - Telef. 203

#### En la Audiencia

Juicios para el lunes: Córdoba, hurto, contra Diego Boix Catalán. Defensor, el señor González Soriano. Córdoba, hurto, contra Emilio Gaeiro Sánchez. Defensor, el señor Altamirano.

#### Demarcaciones

Del 19 al 25 del actual, se demarcarán por el personal del cuerpo de minas, las de plomo Bushacek, en término de Ocaquiste, y La Unión, de halla, en el de Adamuz.

#### Arbitrios municipales

Se recuerda a los contribuyentes que no han obtenido sus cédulas personales, ni abonado el tercer trimestre del R. p. r. o Municipal, que el día 31 del actual termina el plazo voluntario y que transcurrido dicho día incurrirán en los recargos que señala la vigente instrucción de apremios.

#### Circular

El gobernador civil ha dictado una circular dirigida a los alcaldes recordándoles el exacto cumplimiento, dentro de la fecha legal, de la remisión de los presupuestos municipales que han de regir en el año venidero, expresando también las consignaciones de carácter obligatorio que deben ser incluidas

en los capítulos de ingresos y gastos de los respectivos presupuestos.

#### Solemne Novenario

Con la pompa de los años anteriores y si cabe aún mayor, principiará mañana, fiesta de la Asunción, la novena al Inmaculado Corazón de María en la Real Iglesia de San Pablo. Con gran satisfacción hemos visto a la sección de caballeros rivalizar en entusiasmo con la de las señoras.

El orden de la novena es como sigue:

Por la mañana, a las siete, Misa rezada, con acompañamiento de armonium y cántico.—A las ocho, Misa cantada del Jubileo. Por la tarde, a las seis, Exposición de S. D. M.—A las siete, Estación Mayor, Santo Rosario, Letanía cantada, lectura de la Novena, plegaria y sermón que predicará todas las noches el R. P. José Mestel, Misionero del Corazón de María de la Real Ilesia de Plasencia, terminándose con los Gozos. En la Reserva tararearán señores Sacerdotes Archicofrades. El día de la noche del sábado 22 tendrá la Adoración Nocturna Solemne Vigilia, correspondiente al turno «Inmaculado Corazón de María». Y en esa Vigilia habrá Jura de Bandera é imposición de distintivos. Pueden asistir los fieles.

El Sábado 22 será la Comunión General a las ocho de la mañana, y a ella deben acudir todos los Archicofrades, así de reteras como de caballeros. Además, durante los días de la Novena acudirán al Divino Banquete los Coros a quienes correspondía.

El domingo 23, en la misa de las ocho, se impondrán los distintivos a las nuevas directoras de coro. A las once se cantará la gran Misa del Maestro Ferrer, pangeicizado las glorias del Corazón de María el M. I. Sr. Dr. D. Rafael García Gómez, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral y Provisor de la Diócesis.

Por la noche, después del sermón, habrá procesión con el Santísimo alrededor del templo.

### El pan

Los panaderos han ofrecido al señor Bertrán Barrios, que no subirá el pan. Nos parece muy bien.

### Contador

Por el Ayuntamiento de Lucena ha sido nombrado contador de los fondos municipales D. Salvador Delgado Ureña, entre los 11 individuos que habían tomado parte en el concurso.

### Regalos

Los poseedores de bonos premiados en el sorteo de la Lotería Nacional del 11 del actual, con jábón «Flores del Campo», pueden recoger sus premios en las tiendas donde los entregaran el bono.

### Por Corchaito

Se han ofrecido para tomar parte en una corrida a beneficio de la viuda é hijos de Corchaito los diestros hermanos Gallito y Vicente Pastor.

### Licencias

Se han expedido licencias de caza a don Manuel Laguna Abad y don José Ruiz Palomino, de Córdoba.

### Quincena

El gobernador ha impuesto una quincena de permanencia en la cárcel a Antonio Ortiz Castro por blasfemar en la v a pública.

### Traslado de preso

Se ha dispuesto el traslado del preso Agustín Redondo Aparicio, de la cárcel de Córdoba a la de Sevilla.

### Estación

La Compañía de los ferrocarriles de M. Z y A. anuncia al público que, a partir del día de mañana y en virtud de la autorización concedida por Real orden de 4 del actual, la estación de Baeza perteneciente a la línea de Manzanares a Córdoba y a la de Linares a Almería, llevará el nombre de «El Arquillo».

### Cuentas

El Ayuntamiento de Villaviciosa ha rendido las cuentas generales de fondos de aquella Corporación perteneciente al ejercicio 0 tiempo.

### La Escuela Taurina

En la lección del próximo domingo se lidiará cinco hermosas novillas y una becerra de la ganadería de don José Vázquez, de Sevilla.

La becerra será torada y banderillada por Ramón Rodríguez Díez, Rafael Meigorejo (Torcillo), Manuel Domínguez, Fernando Redondo (Morenillo), José María (Chatillo), Antonio Haba (Zorito hijo), Manuel Saco (Cantimplas hijo) y Rafael Gómez (Plalla chico).

Matarán las cuatro primeras novillas los llamados aventajados Luis González (M chaquito chico), Vicente Aguilar (Vicentillo), Narciso Guerra (Guerriño) y Victoriano Villodrez.

Serán banderilleros Angel Ordóñez, Francisco Gómez (Pivito), Dionisio López, Rafael Lucena (Negrete) y Benito González Madrid.

Como auxiliar actuará Enrique Bajarano Sánchez.

La quinta novilla la estoqueará y banderillará los socios a quienes les correspondía en el sorteo que se verificó el sábado 15. También será designado un sorteo el sobresaliente de espada, con derecho a tocar.

### Caballerías

Del sitio denominado «Barrizal» y en término de Montilla han desaparecido cuatro caballerías de la propiedad de los vecinos de Odra Gregorio y Pedro Moreno, suponiéndose se hayan sido hurtadas.

Reclámanse dentífricos inferiores y los engañados del que intentó reemplazar al Licor del Polo, dentífrico sin saló, tinó: ni fólol (téclicos disfrazados) que continen varios dentífricos nuevos.

### SE DESEA COMPRAR

en buen uso, motores de electricidad de 8 a 12 caballos de fuerza que trabajen a un voltaje de 110. Con el nombre del fabricante y demás detalles del motor y precio, dirigirse a don Antonio Moreno, calle Toro Valdelomar, Aguilar. 10-4

Imprenta «El Defensor» Ambrosio Morales, 6



LA SEÑORA

**D. Manuela Rodríguez Blanco**

Vuda de D. Juan Herruzo Cabrera

FALLECIÓ EN POZOBLANCO EL DIA 19 DE AGOSTO ÚLTIMO

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

R. I. P. A.

Todas las misas que se celebren el 19 del actual en la iglesia parroquial de San Juan, por los señores sacerdotes invitados y cuantos lo deseen, serán aplicadas por el alma de dicha señora.

Sus afligidos hijos, viuda y demás familia ruegan a las personas piadosas que tengan presentes en sus oraciones. Hay concedidas indulgencias.

# SOCIEDAD ANONIMA CROS

## PRODUCTOS QUIMICOS — BARCELONA

Materias puras para abonos — Fábricas en Badalona, Alicante y Sevilla

Superfosfato cal de varias graduaciones, Sulfato de amoniaco, Sales potásicas, Nitrato de Sosa, Sulfato de cobre, Sulfato de hierro cristalizado y en polvo, etc., etc. Servicio gratuito de análisis de tierras, consultas é instrucciones sobre el empleo de los abonos

Oficinas y Almacenes en Córdoba: Avenida de Cervantes, N.º 16

### CRÓNICA SOCIAL

#### Más sobre el trabajo conventual

El P. Rutten hace algunas observaciones á los métodos pedagógicos y al régimen de sabiduría de los asilos.

"No hay duda—hombre de corazón que no desee para los métodos pedagógicos de las escuelas, perfeccionamientos incesantes y los religiosos no han tenido que recibir en esto lecciones de nada.

"Nos sería fácil reproducir aquí los grandes elogios que las más altas autoridades pedagógicas han hecho, por ejemplo, á la obra de don Bosco, fundador de los Salesianos, ó á la de las Hermanas de la Caridad. Pero los religiosos no tienen ni han tenido nunca la pretensión de haber alcanzado la perfección absoluta.

"En las Escuelas y talleres conventuales es absolutamente necesario el evitar que se dediquen exclusivamente los niños á una tarea informe ó mecánica: es preciso iniciarles sucesivamente en todos los conocimientos prácticos que implican la educación de un buen artesano ó de una futura madre de familia.

"Conviene, por último, no perder de vista que la frescura del cuerpo es un elemento de salud, como el aire, como la alimentación.

"Sin detenernos en contar las exageraciones grotescas de ese escritor anticlerical, creemos que en algunos asilos podrían agrandarse los lavabos y las instalaciones de baños.

"Hoy quizá más que nunca conviene enseñar á las jóvenes á que estimen todo el encanto y toda la fuerza preservativa de la modestia, pero conviene también que no la confundan con una mejoría fuera de sentido y que les produzca escasa ó ninguna peligrosidad.

El P. Rutten se dirige á las Superiores de los conventos y les dice así:

"Les sometemos respetuosamente estas observaciones, impuestas á nuestro juicio por los datos observados. De antemano sabemos que han de ser generosamente acogidas.

"Los religiosos se vergarán de su nuevo detractor y de todos los

que hicieron la obra de su libro, inspirándose una vez más en el gran precepto del maestro divino, por amor al cual se inmolan generosamente á todas las miserias humanas.

"Haced bien á los que os hacen mal y rogad por vuestros perseguidores y por vuestros calumniadores.

El trabajo en los conventos es ya un tema puesto á la orden del día. Ya he tenido que dedicarle largas páginas en mi libro *Las grandes Instituciones del Catolicismo*. El irsigne y fecundo profesor señor A. z bisp de Tarragona, le dedicó no hace mucho tiempo un precioso estudio. Otros escritores han tenido que defenderlo en revistas y periódicos. Todo lo cual prueba que se ve atacado y calumniado. Y lo es más aun fuera que dentro de España.

Un célebre político belga publicaba no ha mucho un libro titulado *Travail á domicile et sweating system* en él recogía también la ola calumniosa contestándola así: "En general se puede afirmar: primero que la jornada de trabajo de las alumnas y obreras de las escuelas profesionales y obradoras conventuales no tiene nada de excesivo. Sólo en Flandes Oriental he visitado 38 Escuelas obradoras de encaje y en ninguna he visto que comenzaran á trabajar antes de los nueve años; segundo, que el salario del convento viene á ser igual que el de los otros centros industriales.

"Es preciso buscar en otra parte la explicación de esta situación desventurada en que se encuentran algunos de estos establecimientos.

"Los verdaderos culpables son los fabricantes, sobre todo los grandes almacenes que exportan á los conventos y los padres que exportan á sus hijos.

M. Steinhilber-Rowakée, protestante inglés, que ha estudiado el problema del trabajo en los conventos católicos, se expresa así:

"El autor ha tenido ocasión de visitar numerosos hospicios y conventos católicos y con frecuencia le ha impresionado la irreprochable limpieza de los cuartos y la amabilidad y abnegación con que las Hermanas prodigan sus cuidados. El alimento era al parecer

adecuado y sano y las ocupaciones en que se entretenía á la generalidad de los asilados, no inválidos del todo, formaba reconfortante contraste con el inactivo y miserable «esperar á la muerte» que tanto impresión al visitante de los así os ingleses.

Análogos testimonios se han escrito en todas las lenguas. El trabajo en el asilo y el convento podrá ser calumniado, pero estudiado de cerca sólo puede merecer las bendiciones y los estímulos de la sociedad. ¿Puede ser perfeccionado? ¿Cabe en su régimen alguna rectificación? Hágase. Para pedir su supresión sólo puede hacerlo el enemigo de las clases más humildes de la sociedad.

Siverino Asnar.

#### SE ARRIENDA

desde el día un piso sito con seis habitaciones, cocina, etc., en la calle Conde Aronales, número 6. Para tratar, en casa de los señores Carbonell y Compañía, Angel de Saavedra, número 18.

#### AMA

Hace falta para casa de los padres ama con leche fresca. Darán razón en la administración de este periódico, de diez á doce.

Gran fábrica de velas de cera y bujías

— DE —

Don Antonio Tortosa

(En Oteniente)

Representante en Córdoba, Luis Ojeda y Figueroa, Sacristán de Santa Marina.

#### Ventajoso para todos

Ofrecemos á toda persona seria y activa la ocasión de crearse una existencia agradable aceptando la representación local ó regional de un negocio lucrativo. Nuevo artículo de gran consumo. Ninguna competencia, capital mínimo. El negocio se entrega todo preparado. Sin riesgo alguno. Correspondencia, francés ó alemán. Detalles, gratuito y franco por National Export Company, Roermond, Holanda, 42.

#### SE VENDE

ó permuta en término de Córdoba, cerca del Carpio, cortijo de cerca de 800 fanegas de tierra, en una linde con caserío y agua. Resulta para el comprador una inversión del capital al seis por ciento, con arreglo al arrendamiento actual de la finca, deducidos todos los gastos.

Razón don José Cazorla, calle del Conde-Duque, núm. 12 y 14, Madrid.

#### Espectáculos

##### PLAZA DE TOROS

Gran Cine Ideal. Todas las noches función continua, de 9 á 12'30. Los martes y viernes, días de moda, asistirá la banda municipal.

Precio: Sillas de preferencia en el redondel, 25 céntimos. Entrada de tendido, 0'10.

#### Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy

##### EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre. . . . .	43 40
Id. id. á la sombra y al aire libre. . . . .	37 60
Id. mínima á la sombra y al aire libre. . . . .	20 40
Id. media á la sombra y al aire libre. . . . .	29 00
Oscilación. . . . .	17 20
Agua de lluvia en milim.º	0 00
Agua evaporada en milim.º	11 00
OBSERVACIONES Á LAS 8 DE LA MAÑANA	
Altura barom.º en mm. á 0º	753 30
Temperatura á la sombra. . . . .	23 80
Id. de termómetro húmedo. . . . .	17 20
Tensión de vapor. . . . .	11 30



	PAQUETES DE	PASTILLAS	FUSIBLES
1.º marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 24	1'35, 1'50, 1'75, 2 y 2'50
2.º marca: Chocolate de familia	400 —	14 y 16	1'50, 1'75, 2 y 2'50
3.º marca: Chocolate económico	250 —	16	1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químico Municipal de Madrid Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de maridones de 8 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima, se fabrican con canela, sin ella y á la yscille. No se envía nunca el embalaje. Se hace toda clase de pedidos desde 50 paquetes. Al detall. Se hallan únicamente de venta.

## Nerviosos!

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayaquil y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarrillo. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos

Depositorio en Córdoba: Dr. María, Guadalupe, s.º 2.º, Primera

## Sobre-Monedero

Para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial, creado por R. D. de 30 de Noviembre 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares Canarias y costa de África, y donde no haya Administración de correos, están obligados á admitirle á la circulación los carteros y posteros rurales. El sobre Monedero es medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El sobre Monedero se vende en los estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán á las Oficinas de La Compañía Arrendataria de Tabaco, en cada provincia; los demás pedidos se harán á las Oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se otorga un buen premio de venta. Se desean Representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.—Oficinas: Goya, 6, bajo, Madrid.

## Baños de Carlos III (Trillo)

Cinco manantiales distintos

Escrófula—Reuma—Herpes—Avariósia—Neurastenia

Histerismo—Enfermedades de la piel

Temporada: 25 de Junio á 15 de Septiembre.—Servicio de automóviles desde la estación de Guadalajara: lunes, miércoles y viernes. Coches diarios, desde Guadalajara á Matillas.

Administración, prospectos y detalles, en MADRID, fonda de Los Lones, Carmen, 80.

## "La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

"La Estrella" tiene hecho el depósito que previene la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Corrote: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

## Accidentes del Trabajo

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY

REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Corrote: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA

## Agricultores

No comprar ABONOS sin solicitar precios de LA SOCIEDAD MINERA Y METALÚRGICA

## DE PEÑARROYA

Superfosfatos de cal

Sulfato de amoniaco

Sales potásicas

Nitrato de sosa

Sulfato de cobre

Sulfato de hierro

Y ABONOS COMPUESTOS PARA TODA CLASE DE CULTIVOS

Agencia en Córdoba: Don José Cañete del Rosal.

Oficinas: Avenida de Canalejas, 9, apdo.

Almacenes: Las Margaritas.

## Papel para envolver

Ambrosio Morales, número 6

## Fernando Guijo

Dentista

Gendamar sin núm. (dónde está la fotografía)

En la Admón. de este periódico se vende por arrobas y por kilos.